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人士处获悉，南京鼓楼广场西北角的国际金融中心将建成国

内第一高楼。这意味着该处原有的建造300米南京第一高楼的

计划将作重大调整，起码要增高121米，超出目前的中华第一

高楼420.5米高的上海金茂大厦。据悉，目前规划已初步完成

，具体设计正在进行之中。 沪宁联手拿下“黄金地块” 去年

年底，南京市国资集团与上海绿地集团宣布，将联手在鼓楼

广场西北角打造标志性建筑300米的国际金融中心，这也将成

为江苏第一高楼。这一项目位于鼓楼广场西北角，东至中央

路，西至北京西路。它由两个地块组成，分别是位于中央路

与中山北路交界处，面积2.2万平方米的A1地块和位于北京西

路与中山北路交界处、紧邻鼓楼公园、面积1.7万多平方米

的A2地块。这里原先有南京人熟悉的曙光电影院、马祥兴清

真菜馆、鼓楼百货商店等。在5月份的鼓楼西北角地块的挂牌

出让中，两地块被南京市国资集团以3．8亿元的价格拿下，

并宣布将在此打造南京“地标性旗舰建筑”。根据计划，在

不受高度限制的A1区将建设主体建筑超一流的酒店和高档次

的办公楼以及极具现代特色的顶级商业区。初步计划2007年

结构封顶，2008年启用。 “高楼情结”难割难舍 1983年，37

层的金陵饭店让南京人自豪了好久。此后，南京的“第一高

楼”纪录不断被刷新。当年雄心勃勃要建68层的同仁大厦、

新百二期的58层大楼，再到216米的金鹰国际商城，直到目前

已建成的江苏省第一高楼218米的商贸世纪广场，都让人们对



不断“长高”的南京有新的认识。这其中，有关“攀高”的

故事一再传出，而一些在建的高楼不断调整自己的高度。 其

实，争建第一高楼的意义已经超过了高楼本身。尽管高楼的

一些负面效应也是显而易见的，尤其在应付突发事件方面，

摩天大楼的软肋更是明显。上海金茂大厦曾做过试验，身强

力壮的消防队员从85层楼往下跑。最快的也要35分钟。但高

楼带来的社会和经济效益也同样令处在身边的“小兄弟”们

难望其项背。如金茂大厦给上海增加的形象得分，进而带来

的投资、旅游和商贸活动等等，远远超过了花在高楼的养护

费用。甚至有这种传言，各地第一高楼纷纷“诉苦”，其实

最担心被别人抢了“第一”的名号。因此，国内几个大都市

都在暗自较劲，悄然“刷新”第一高楼的排名。 城市发展不

在于高与不高 东南大学建筑学院韩冬青教授在听说鼓楼要建

“第一高楼”后，笑着对记者说，我个人认为现在的问题不

是能不能建，关键在于如何建，怎么建好。如果在20年前讨

论这一话题，可能会有两种结论，因为当时的鼓楼地区还没

有什么高层建筑，依然是由以鼓楼、钟楼为主体的明清特色

建筑群作为“主色调”，而这一地区现在的轮廓线已不由鼓

楼、钟楼来控制了，周边已有那么多的高楼。因此作为城市

的中心区，土地日益金贵，考虑建高楼自然符合经济发展规

律。除了规划不许建超过一定高度的建筑的地区地段，只要

符合城市总体规划，原则上都可以建高楼。 韩冬青教授认为

，前一段时间媒体曾炒过“高楼热”，无形中造成了很多人

的“恐高”情结，其实城市发展不在于建筑高或不高，重要

的是怎样与周边环境相融合。脱离实际一味“攀高”比高，

不可取；而一味“恐高”、“忧高”也不行，必须结合具体



的地点、时间来论证。从专业角度来说，建设几百米高的大

楼，要考虑诸多技术因素，如要有专项交通论证报告，高楼

周边的道路能否提供足够的容量来配套保证其本身的周转，

同时不影响外部的交通需求；大楼底部要留下宽敞的空间供

市民进行公共活动；大楼的地下空间最好能和附近的地铁站

相连通，等等。至于大家普遍关注的消防安全问题，韩冬青

认为，目前国家对高层建筑已制定了具体的规范，包括疏散

通道和避难层设置等等，不会有太大的问题。 要有包容古今

的气度 南京市社科院院长叶南客研究员在接受记者采访时，

开宗明义地表示，南京建一座全国第一高楼，无疑是件好事

，有助于提升南京的城市形象、扩大城市的知名度，对带动

城市综合发展，包括增添社会活力、增加就业等等，都能直

接和间接地发挥“高楼影响力”。叶南客认为，综观古今，

许多留下历史印记的名城，除了活跃其中的历史人物之外，

有很多都是因其具有标志性的建筑而传世的。南京之所以要

重建大报恩寺、江宁织造府，正是借古建筑来重续历史文脉

，加深今人对城市的认知和认同。 同时，叶南客也直言不讳

地表达了自己对建造“第一高楼”的建议，认为一定要借鉴

电信大楼的教训，在城市总体规划上，包括区域功能定位

、CBD布局、市场区隔等等，要多采纳各方意见。尤其在建

筑风格上，鼓楼地区作为六朝、明清文化建筑集群区，建起

的“第一高楼”要有包容古今的气度，要和地区的整体风貌

相融洽，从具体的外观设计到细部打磨，不仅要和周边的景

观能对接得上，更要起到拉升、带动作用。 建高楼群好于“

金鸡独立” 美国建筑师学会副会员、我国一级注册建筑师高

民权认为，高楼本身是不错的，特别对于大城市的中心区域



，除了一般所知的节约用地的意义外，还可使市政工程相对

集中，像各类管道、电力线路等，避免了东一处西一处，从

城市整体效应来看投资是节约的。城市一定要分区规划，在

商务区高层建筑可以更集中些，只要保证足够的消防距离就

可以了，而不需要考虑日照等因素，而在住宅区密度就要严

格控制。 但他也指出，在建筑高度上千万不要单纯比高，有

的地方为了争第一，玩数字游戏，一会儿量到楼顶，一会儿

算到塔尖，这是无意义的。他认为，城市建设更要讲整体效

果，建筑不要简单地比高，而要比“群”。设想一下，在一

个区域，聚集了设计精美、充满现代气息的高层建筑群，那

样可以更鲜明地形成气氛，树立形象，这比只有一位孤零零

的巨人要好。对于鼓楼这个特殊的地方，有5条主干道交会，

有一个方形广场，周边的高层建筑并不是很多，没必要建设

一幢全国第一的高楼，300米的高度更恰当些。如果在条件许

可的情况下，可以多建造几幢百米高楼。 高民权认为，从经

济角度看，超高建筑并不经济。外墙清洁、电梯设置、车辆

停放进出都是耗费庞大。美国规定高层建筑的电梯设置原则

，按上班前5分钟的人流计算，只允许候梯30秒。美国许多一

百五六十米的大楼里就设置了二三十部电梯。按这样的容量

，大楼的高度和宽度就有较严格的比例。所以，很多超高建

筑是“骨头粗肉少”，电梯间就占了很大的面积。有的超高

建筑如美国被炸的世界贸易大楼设置了两层空中门厅，用于

转电梯。有的还设置了像双层巴士一样的双层电梯，可同时

停靠两层楼。没有这些先进的设备和交通组织能力，超高建

筑将遭遇运行难题。因此，高民权建议市政府在确定规划之

前，一定要慎重，多方论证，充分考虑各种因素和综合成本
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